

Le Quotidien Jurassion

16.06.2015 - Cours de

AP-00650

base IFA



Centre de Renfort

d'Incendie et de

Secours de Delémont



Titre du document : Le Quotidien Jurassien 16.06.2015 - Cours de base IFA
Identifiant du document : AP-00650
Type de document : Article de presse (AP)
Description :
Mots clés :
Emplacement : CRISD --> Documents --> Presse
Début validité : 16.06.2015
Fin validité : 00.00.0000
Ajouté par : Froidevaux Marius le 26.03.2016 à 22h07
Modifié par : -
Téléchargé par : Anonyme le 19.05.2024 à 03:30

Historique des versions :

<i>Date de publication</i>	<i>Publié par</i>	<i>Commentaires version</i>
26.03.2016 à 22h07 *	Froidevaux Marius	

* Version téléchargée



Le Quotidien Jurassien, 16 juin 2015

Pompiers: un entraînement dans des conditions réalistes



Une quarantaine d'élèves sapeurs-pompiers, en provenance de tout le canton du Jura, ont acquis pour la première fois leur formation de base au sein de l'*International Fire Academy* de Balsthal (IFA). Les installations techniques et les infrastructures de l'IFA permettent aux instructeurs de former les aspirants dans des conditions très proches de la réalité.

PHOTO FC

Page 3



FORMATION DES POMPIERS

Premier baptême du feu à Balsthal

► **C'est une première:** du 8 au 12 juin, une quarantaine d'élèves sapeurs-pompiers, en provenance de tout le canton du Jura, ont acquis leur formation de base au sein de la fameuse International Fire Academy de Balsthal (IFA).

► **Ce premier cours,** sous le commandement du major Didier Gisiger, inspecteur d'arrondissement, s'inscrit dans un nouveau concept global de formation.

► **Responsables** du cours et élèves s'accordent à tirer un bilan très positif de cette première expérience.



A Balsthal, les pompiers peuvent s'entraîner dans des conditions très réalistes.

PHOTO FC

C'est d'une révolution dans le monde des sapeurs-pompiers qu'il s'agit: à partir de cette année, l'instruction de base des soldats du feu jurassiens se déroule, pour l'essentiel, à l'International Academy Fire (IFA) de Balsthal. Ainsi, la semaine dernière, quarante et un sapeurs-pompiers, dont cinq jeunes femmes, ont inauguré la formule en prenant

part au premier des deux cours programmés dans le cadre du nouveau concept global de formation. «Un an et demi aura été nécessaire à l'élaboration de ce concept», révèle le major Didier Gisiger, commandant du cours. Cette réorganisation en profondeur de l'apprentissage intervient suite à l'introduction d'une nou-

velle réglementation fédérale qui a incité tous les cantons à repenser leur formation. Dans le canton du Jura, un groupe de travail a été constitué à cet effet. L'opportunité de louer les infrastructures de l'IFA toute proche a été intégrée à la réflexion. En vertu de ce nouveau règlement fédéral, l'autonomie et la performance du

sapeur-pompier suisse fraîchement formé devraient être ainsi renforcées.

Cette première phase d'instruction, qui s'étale sur cinq jours d'affilée, comprend l'acquisition des bases du sapeur-pompier et la formation au bon usage des appareils de protection de la respiration. Baptisé formation technique

de base, le deuxième cours, d'une durée de trois jours celui-là, inclut l'utilisation des engins motorisés tels que le tonne-pompe ou la motopompe, ainsi que la protection contre les crues et la neutralisation des hydrocarbures. «A l'issue de ces deux cours, un sapeur-pompier a parcouru toutes les matières et a acquis une connaissance complète des missions dans lesquelles il sera engagé au cours de ses interventions futures», résume Didier Gisiger, avant de préciser: «Les exercices pratiques sont très éprouvants physiquement.»

Il est en effet assez malaisé de se mouvoir le plus rapidement possible dans une zone enfumée, donc sans visibilité, tout en trimbalant avec soi un attirail de vingt-cinq kilos! C'est pourtant le genre de manœuvre à laquelle tout pompier est astreint. Autant dire que résistance et sang-froid sont de mise. A tel point que chaque participant est tenu de présenter, au début de sa formation, un certificat médical attestant qu'il possède bel et bien les capacités physiques requises. «Malgré cette précaution, nous avons quand même dû nous séparer d'un élève», regrette le commandant.

En préambule à cette formation exhaustive de huit jours, les sapeurs-pompiers ont été instruits par les professionnels du groupe REA Jura, lors d'un cours dédié à la défibrillation et au massage cardiaque.

Des conditions très proches de la réalité

Les installations techniques et les vastes infrastructures de l'IFA permettent aux sapeurs-pompiers de consolider leur formation dans des conditions aussi proches que possible de la réalité. Implanté sur un ancien site Von Roll dans une zone sécurisée qui autorise, sous contrôle, la simulation de tous les genres de sinistres auxquels un soldat du feu est

confronté durant sa carrière, l'IFA offre aux élèves des perspectives tout autres que les traditionnels exercices «à blanc» organisés par les services d'incendie et de secours (SIS) dans leur zone d'intervention. Ainsi, des corps de sapeurs-pompiers en provenance de toute l'Europe, qu'il s'agisse de professionnels ou de bénévoles, sont régulièrement accueillis à l'Académie internationale du feu de Balsthal pour acquérir ou parfaire leur formation.

Formation pour tous

Mais qui, dans le Jura, peut prétendre suivre une telle formation? «Toutes les nouvelles recrues! C'est aux commandants des différents SIS qu'il incombe d'inscrire les participants au cours. Au préalable, ceux-ci doivent impérativement avoir suivi le cursus de formation à distance», détaille Didier Gisiger qui dresse un bilan positif de cette première expérience.

Le constat est identique chez les aspirants sapeurs-pompiers: «Ce que j'ai appris me sera précieux pour la suite. L'ambiance était absolument parfaite, aussi bien durant l'instruction que pendant les moments de détente», assure Stéphane, un jeune sapeur-pompier du SIS de Haute-Ajoie. L'instructeur en chef complète: «Le premier jour du cours, j'ai ressenti un peu d'appréhension chez certains élèves. C'est une première et personne ne pouvait donc les renseigner ou les rassurer, faute de référence. Mais au fur et à mesure du déroulement, l'enthousiasme a pris le dessus.» Il faut dire que pendant toute la durée du cours, les participants ont été hébergés sur place.

Cette formation coûte la bagatelle de 140 000 fr. Ce montant est entièrement pris en charge par l'Etablissement cantonal d'assurance immobilière (ECA).

FRANÇOIS CHRISTE